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Ode à l'environnement

Chers amis,

Si nous fêtons pour le millésime 2023 le onzième anniversaire de l’obtention de

notre certification en agriculture biologique, le chemin ne s’est pas fait en un jour.

Je tenais à retracer avec vous ce long cheminement, vous permettre d’en mesurer

l’impact, tout comme vous faire part de nos orientations pour aller toujours plus

loin.

https://www.grand-corbin-despagne.com/
https://www.grand-corbin-despagne.com/
https://drive.google.com/file/d/1MYjMSCG_WgkR64BmYmTvfNkbg1MiHErT/view?usp=sharing
https://youtu.be/peOwgu2b8w0
https://youtu.be/peOwgu2b8w0


1996

Comme vous le savez peut-être, j’ai pris la
direction de Grand Corbin-Despagne en 1996,
et j’ai immédiatement souhaité adhérer à un
groupe de réflexion sur la notion de bio-
diversité mis en place par la Chambre
d’Agriculture de la Gironde. Cette première
sensibilisation des pratiques environnementales
m’a donné pour objectif la certification en
agriculture raisonnée.

Issu d’une formation de microbiologiste et d’ampélologue, je suis naturellement à
l’écoute de la micro-biodiversité, du déploiement de la vie microbienne ainsi que de
l’activité microbiologique des sols et j’ai pour chance d’avoir eu une famille qui n’a
jamais eu recours au désherbant chimique avant moi, lui préférant le désherbage
mécanique en respect des pratiques de l’agriculture au sens propre.

1998

En 1998, le travail d’analyses de fosses
pédologiques m’a rendu à même de mieux
comprendre et apprécier la nature et la diversité
de mes sols et sous-sols pour adapter au plus
précis le travail en surface. C’est alors que
nous avons obtenu la certification en agriculture
raisonnée « Terra Vitis » contrôlée par l’AFAQ
d’AFNOR.

2004

Quelques années plus tard, en 2004 – 2024 vingtième

anniversaire - , nous avons initié la culture biologique

sur quelques-unes de nos parcelles pour gagner dès 2008



l’ensemble du vignoble. La demande de conversion s’est

faite en 2010 et la certification a été obtenue en 2013.

2012

En parallèle dès 2012, j’ai souhaité intégrer le
SME, la première Association de Système de
Management Environnemental mis en place par
le CIVB (Interprofession des vins de Bordeaux)
pour mesurer l’impact environnemental des
activités liées au monde viti-vinicole. Ce
regroupement a rapidement obtenu la
certification ISO 14001 venu saluer notamment
la baisse des consommations d’eau,
d’électricité et de carburant sur l’ensemble des
propriétés.

2015

En 2015, j’ai mené les premiers essais en
biodynamie sur une parcelle de vieilles vignes
de merlot qui était alors prête à être arrachée et
a ainsi pu bénéficier d’un sursis. Ces résultats
déjà bien encourageants m’ont incité à amplifier
cette démarche sur l’ensemble de mon
vignoble ; dans cet élan j’ai par ailleurs initié
dès 2021 la conversion via le label Biodyvin. 

Dans un souci de cohérence globale nous nous sommes attaqués en 2022 à viser
désormais une certification RSE dans laquelle se rejoignent les initiatives liées à
l’environnement, l’économie et l’humain ; nous menons actuellement des réflexions
sur la réduction de l’impact carbone, les nouveaux emballages ou encore le bien-être
au travail de nos salariés.

Quel est le bilan de toutes ces

actions me direz-vous ?



Nous sommes redevenus de véritables vignerons et nous nous réjouissons d’avoir des
vignes vigoureuses et en pleine santé. Ce travail cousu-main, d’observation de la plante au
quotidien et de vigilance permanent, se rapproche de la viticulture au sens artisanal.
La biodynamie stimule la vigne laquelle est devenue moins productive, même lors de nos
étés de plus en plus chauds et secs, la photosynthèse fonctionne très bien et si les taux
d’alcool progressent, le pH et l’acidité permettent de garantir le maintien de l’équilibre dans
les raisins.
Les vins sont quant à eux plus frais, plus sur le fruit et révèlent la personnalité de leurs
terroirs ; ils expriment encore mieux la singularité de nos sols de crasse de fer.

Et maintenant ?

Toujours dans cette même veine, nous avons planté à l’aube de l’an 2000 des centaines de
mètres de haie et actuellement nous possédons sur la propriété pas moins de 400 végétaux
recensés, 2 hectares de bois, un étang... Je m’interroge actuellement sur le sujet du parcellaire
en matière d’enherbement et d’engrais vert ainsi que l’intérêt ou non de pousser le raisonnement
pour faire de l’agroforesterie.
Toujours se questionner pour aller de l’avant, je ne compte pas m’arrêter en si bon chemin.
Le fait d’habiter au milieu de son vignoble et de le vivre chaque jour permet une réflexion
permanente et excitante.

J’en profite pour vous souhaiter une belle année 2024 ; 

mes meilleurs vœux vous accompagnent.

François Despagne

-
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